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１． はじめに 

⻄条市議会では、令和５年度議会報告会を市内 5 つの県立⾼等学校を

会場に、⾼校生と議員との意見交換を中心に開催いたしました。 

 議会報告会は、市⺠の皆様に議会のしくみや、議会が取り組んでいる

議会改革、行政視察等の活動を分かりやすくお伝えすることで、議会に

対する関心を⾼めていただくとともに、皆様との意見交換を通し、さま

ざまな課題に対する御意見や御提言を直接伺い、市⺠に開かれた議会を

目指すことを目的に開催しております。 

 今回は、⾼校生を対象に開催しましたが、生徒の皆様に少しでも市議

会を身近に感じていただければと考えております。 

 また、御参加いただいた生徒の皆様からは多くの御提言や御意見を頂

戴いたしました。これらの貴重な御意見を、しっかりと受け止め、今後

の議会活動に努めて参りますとともに、初の試みとなる⾼校生を対象に

した報告会の開催に御協力、御尽力くださいました学校⻑はじめ、教職

員の皆様に心より厚く御礼を申し上げます。 

 今後も、議会及び議員に課せられた使命や役割、責務を⾃覚し、市⺠

の皆様から信頼され、⾼い関心を得られる議会となるよう努めて参りま

すので、引き続き、市政発展のため、御支援、御協力を賜りますようお

願い申し上げます。 

⻄条市議会議⻑ 坪井  剛 
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２． 実施概要 
  

（１）名 称 『令和５年度⻄条市議会報告会』 
 （２）各校概要  

【⻄条⾼等学校】 1 月 15 日（月）15：40〜16：30  2 年生各教室 
                2 年生 250 人・先生 8 人・議員 14 人 
 プログラム 

① 開会挨拶              議⻑ 坪井  剛 議員 
② 出席議員紹介 
③ 議会のしくみ       議会運営委員会 一色 輝雄 議員 
④ ⻄条市の主な事業  環境消防委員会委員⻑ 佐伯 利彦 議員 
⑤ 意見交換 

 
 【⻄条農業⾼等学校】 1 月 23 日（火）14：00〜15：50   体育館 
                   生徒 56 人・先生 6 人・議員 9 人 

 プログラム 
① 開会挨拶              副議⻑ 髙橋  保 議員 
② 出席議員紹介 
③ 議会のしくみ        議会運営委員会 藤井 武彦 議員 
④ ⻄条市の主な事業   環境消防委員会委員⻑ 佐伯 利彦 議員 
⑤ 意見交換 
⑥ 総評           ⻄条農業⾼等学校 能田 秀樹 校⻑ 
⑦ 閉会挨拶       議会運営委員会委員⻑ 楠   學 議員 

 
 
 
 
 
 



5 
 

 【東予⾼等学校】 1 月 29 日（月）13：50〜15：40    視聴覚室 
                 1 年生 57 人・先生 1 人・議員 10 人 

プログラム 
① 開会挨拶              議⻑ 坪井  剛 議員 
② 出席議員紹介 
③ 議会のしくみ       議会運営委員会 御荘 秀樹 議員 
④ ⻄条市の主な事業  産業建設委員会委員⻑ 川又由美恵 議員 
⑤ 意見交換 

 
 【丹原⾼等学校】 1 月 23 日（火）13：50〜15：40     体育館 
               1．2 年生 231 人・先生 15 人・議員 12 人 

 プログラム 
① 開会挨拶              議⻑ 坪井  剛 議員 
② 出席議員紹介 
③ 議会のしくみ       議会運営委員会 御荘 秀樹 議員 
④ ⻄条市の主な事業  産業建設委員会委員⻑ 川又由美恵 議員 
⑤ 意見交換 

 
 【小松⾼等学校】 1 月 22 日（月）14：45〜15：35  2 年生各教室 
                 2 年生 115 人・先生 5 人・議員 8 人 

 プログラム 
① 開会挨拶              議⻑ 坪井  剛 議員 
② 出席議員紹介 
③ 議会のしくみ       議会運営委員会 髙橋 章哲 議員 
④ ⻄条市の主な事業  福祉文教委員会委員⻑ 井上 浩二 議員 
⑤ 意見交換 
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３． ⻄条⾼等学校 実施報告書・アンケート結果 
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学校名 西条高等学校 

実施日時 １月１５日（月）１５：４０～１６：３０ 

開催場所 ２年生各教室 

参加者数 ２年生 ２５０人・先生 ８人 

参加議員 

（１４人） 

班長 御荘 秀樹 

越智由美子、市川みどり、髙橋 淑子、森川 亜紀、塩﨑 雄大 

髙橋  保、佐々木 充、藤井 武彦、川又由美恵、佐伯 利彦 

髙橋 章哲、一色 輝雄、伊藤 孝司 

傍聴議員 坪井  剛 

プログラム 

(1) 開会挨拶                      議長 坪井  剛 議員 

(2) 出席議員紹介 

(3) 議会のしくみ               議会運営委員会 一色 輝雄 議員 

(4) 西条市の主な事業          環境消防委員会委員長 佐伯 利彦 議員 

(5) 意見交換 

テーマ：「どんな西条市になったら住み続けたい？」 

意見・内容 

１．西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

・大型ショッピング施設が欲しい 

・ＪＲの本数が少ない、１時間に１本は不便。19：00 台の伊予西条駅発がほしい 

・バスの本数も少ない 

・娯楽施設が欲しい。ＲＯＵＮＤ１等 

・大学卒業後に西条で就職したいような大手企業が無い 

・四国に新幹線があった方がよいか、よくわからない 

・交通の便を良くする 

・商店街に店が増えてほしい、活性化してほしい 

・他県から見て魅力的なまち 

・子育てしやすい街 

・働き口が多い 

・若者が好むスポーツ施設（バスケットコート、ゴール等） 

・高校生までの医療費無料 

・駅周辺の賑わい（新居浜駅周辺はイベントが多い） 

・五日市は高齢者向け。若者向けの行事が欲しい 

・高校生が遊ぶ場所がない 

・映画館がほしい 

・イベントが少ない 
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２．西条市の課題 

・人口減少対策 

・ごみの分別、処理施設の更新 

・観光の目玉が無い 

・地元産品・産業のブランド化 

・移住者を増やすための政策に若者の意見を取り入れるべき 

・バス路線の減少や便数の減少は高齢者に過酷 

・ストロー現象が起きている 

・西条祭りを対外的にＰＲ（だんじりの運行状況が分かるアプリの開発） 

・進学・就職は市外・県外、老後はふるさと西条で、という意識が多いのでは 
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議会報告会についての感想 
 
議会報告会についての感想をお書き下さい 

西条市の疑問に思っていることを知ることができてよかった 

有意義であった。 

議員の方と意見を交換し、西条について考えることができた。 

普段は聞けない議員さんのリアルな声が聞ける貴重な機会になりました。 

私たち高校生目線の意見を議員の人に聞いてもらえてよかった。声を上げるといった私た

ちが出来ることは取り組んでいきたい。 

西条の議員さんたちの意見をいくことができていい機会になったと思います。 

地元について知らないことが多く聞けたのでとても勉強になりました。 

発表が緊張したけど自分が前に書いたことを伝えることができたかなと思いました。 

西条市が行おうとしている取り組みについて知ることが出来た。 

議会の仕組みについて初めて知ることができてよかったです。 

自分の視野をさらに広げることができた。様々な意見を聞くことが出来たらため、今後に

も活かしていきたい。 

直接話せる機会があってとても有意義な時間でした 

市に関わる人と直接意見を交換しあえて、いい経験になりました。 

普段聞けない話を聞くことができて良かったです。 

意見の交換ができてよかった 

西条市の魅力や課題を知ることができてとてもためになりました。 

意見交換が楽しかったです。自分が想像していたものより気軽な場でよかったです。 

きどつとむ議員がとてもフレンドリーな方でとても楽しい話し合いでした。話し合いの中

で自分の新たな意見ができてよかったです。その意見は四国新幹線を開通させることよ

り、バスや電車が遠い地区に通るように、値段が安くなるようにして欲しいと思ったこと

です。ありがとうございました。 

あまり聞くことのできない議員からのお話が聞けてためになった。 

実現が難しいであろう質問や要望に対しても丁寧に答えていただけたのが良かった。 

西条市の現状について知れてよかった 

貴重な話が出来てよかった 
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1 クラスで 2人の議員さんが来て下さりましたが 1 人は声が大きく、1人は声がかすれて

いて小さかったので何も聞き取れませんでした。人クラスに 1 人ずつがいいと思います。

しかし、貴重な経験ができたので良かったです。 

市議会議員の方からの普段は聞けない話や、質問に対するリアルな現状での回答が聞けて

良かったです 

面白かった 

貴重な話が聞けてよかった 

普段関わる事の少ない議員の方たちと意見交換ができて、とても良い体験となりました。 

西条市の良いところを考える機会になってよかったです。 

ためになった。 

良い経験になりました 

色々なことを知れた 

今まで知らなかったことを知れて良かった 

みんなと意見交換して、現実では難しいところもあったが、西条市の地域活性化のために

考えているみんなの意見が聞けて良かった。 

西条市の魅力をもっと探していきたいと思いました！！ 

高校生が声を上げる重要性が良く分かったものの、実現させるためには長く時間がかかっ

たり、様々な壁があることも分かりました。これからも市政についての知識を得ていきた

いです。 

なかなか関わりのない議員の方とお話しすることができて何をしているのか知れて良かっ

たです。 

1 時間くらい時間が欲しかったです。 

古い考えを持つ人達で私たちの意見をあまり聞いてくれないのかなと思っていたけど、否

定せずに聞いてくれたのでとても良かったです。 

現実的にきびしいことが沢山ある中で何をしていけばいいのか難しいと感じました 

普段ならなかなか聞けないようなことも聞くことができ、良かった。 

タメになりました 

有意義な活動になった。 

意見交換できてよかったです。 

西条市の政治に関われる貴重な機会が得られて良かったです。 

いろいろな話を聞けて西条市のことが少しだけどわかりました。 
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貴重な経験になりました 

一つ一つの質問に丁寧に答えてくださってとても良かったです。 

西条についてしっかり話し合う事ができた。 

西条市議会の方と関わるいい機会になった。 

商店街の活性化や、バスや電車の本数の増加など住みたいと思う街にするためなったらい

いことなどいろんな意見が出ましたが現実問題として解決が難しいことなど、なぜ出来な

いかなど知れたのでよかったです。 

議員の人と話すことはないのでいい機会になりました。 

様々な話が聞くことが出来て、良い経験になった。 

普段聞くことの無いお話を伺うことができて良かったです。 

議員さんにとても良くしてもらいました。ありがとうございます。 

時間が短く十分に話し合えなかった。 

議会について自分の知らないことがたくさん知れた有意義な時間になったと思います。自

分が 18 歳になったらしっかり考えて選挙などに参加したいです。 

貴重なお話を聞けることができて良かったら 

SSH などを通して西条市のことは、よく知っているつもりだったが、西条市にある企業や

政策などは詳しく知らなかったので知れてよかった。議員さんの考えなど詳しく知れる機

会もないので定期的に開催し、どんどん意見交換していけたら、西条市活性化にもっと繋

がると思った。 

西条市の現状を知って、いい方向に変えて行けるように、まずは私たちが西条市の魅力を

知ることが大事だと思いました。 

説明を聞いて、市議会の仕組みや活動内容に興味が湧きました。ホームページの西条の企

業紹介や、市議会最新の活動内容をまた調べてみようと思います。クラスメイトの考えを

聞く機会にもなったので良かったです。これからも地域学習を続けて、自分なりの考えを

持つようにします。 

西条市で行われている取り組みについて知れて良かったです。 

経済の回り方についてあまり考えたことがなかったのでいい機会になった 

普段できない貴重な体験ができて良かったです。 

議員さんと会話がしやすかった 

新鮮な意見が聞けていい体験になりました 

いい経験になりました 
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私たちの意見に真剣に応えようとしてくれていた 

西条市のいい所に前より気付くことができた。 

私は大学・その後も県外で過ごしたいと考えています。理由は都会の方が、就職先が多い

ことや、交通機関の点でもすごく便利だからです。これらの問題を解決できたら、西条市

はもっと魅力ある市になると思います。わたしの意見を話した時、真剣に聞いてくださっ

たので嬉しかったです 

私たちの意見を議員の方たちに直接伝えることはあまり出来ない機会だと思うのでとても

良い経験になりました。 

とても良かった 

たくさん議会のことや、西条市のいいところ悪いところを話し合えて西条市について改め

て考えるいい機会になりました。 

直接意見をいえることができてよかったです。 

議員さんたちが今、高校生にどのような視点を向けているのかを知ることができました。 

直接市議会議員の方とお話することができてとても有意義な時間でした。 

勉強になった 

よくわかりました 

改めて，私達の意見に対する考えを聞く機会が出来て良かったと思っています。一市民と

市議会議員の方々、どの立場の意見を交えて西条市をより良い街に出来たら良いなと思い

ます。 

実際に議員の方と話すことはないので良い機会になった。またどのような活動をしていた

り何に取り組んでいるのか知れたので良かった。移住してきた人に対する保障がどの市よ

りも進んでいてすごいと思った。 

直に意見交換やプレゼンができてよかった。 

普段できないことができてとても良かったです 

西条市の課題がどのようにすれば解決できるのかが分かりました。 

楽しかったです 

じぶんとは違う視点の意見を知れてよかった 

表や図を用いた丁寧な説明に、直接議員さんに会って自分の疑問に答えていただける機会

は少ないので、貴重な経験をさせてもらったと思っています。 

議会の仕組みやどのようなことをしているのかがよくわかったので、もっと興味を持って

いきたいと思いました。 

とても難しかったです。 
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今回みたいなことはあまりない事なのでいい経験になりました 

議会の仕組みや西条市を良くするために必要なことなどが分かった。 

意見交換ができて、西条市の様々な工夫や難点がよくわかった。 

いい経験でした 

普段できないことができ聞けないことが聞けたのでよかったです 

若者を増やすことが活性化へ繋がるんだと思った 

とても貴重な時間を頂き、ありがとうございました。 

議会報告会で自分が知らない西条で行われていることなどがわかった。 

議会議員の人との貴重な意見交換ができたので良かったと思います。 

西条市を活性化させるために今自分たちができることは何か考えるきっかけになりまし

た。 

人口が増えることで解決される問題もあるのだと感じた 

都会にあるような施設を作って欲しいです 

実際に議会の方々の生の声を聞くことができ参考になったし意見を交換することで様々な

視点からの思考に触れることができ課題について考えやすくなったと思います。 

たくさんのことに着いて知れてよかった！ 

私は今回の議会報告会で西条市の課題についてよく知ることが出来て良かったです 

様々なことを対策、計画していることがわかりました。 

西条市の取り組みがよくわかった 

西条市の取り組みを知れるいい機会になりました。 

質問して、まだ聞きたいことがあったけど時間が足りませんでした。 

初めて議員さんと話したのですが、話しやすく楽しかったです。西条市を存続させるため

に様々な取り組みをしていることが伝わってきました。 

議会の人が質問に対して正確にわかりやすく答えられていてすごいなと思いました。 

高校生でも声を上げることが大切だと学んだ。 

意見交換ができてよかったです 

議員さんの意見を聞くことができてよかったです。発表について様々な角度から問題点や

解決法などを教えてくださりとても面白かったです。 

西条市議会が何をやっているのか、今までは知らなかったが、今回の交流会でよく知るこ

とができた。 

よかったです。 
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2 時間ほど使って意見交換しても良いと思った。 

議員の方の生の声が聞けるという、貴重な体験をさせていただきました 

いろんな意見があった。 

西条のいい所を考える時間は貴重なものでした。 

ひとつひとつの課題を解決するのにもたくさん話し合いが必要で大変なことがわかりまし

た。 

議員の方の実際に話をすることで、これからの政策や考えていることなどを知ることがで

きたので良かったです。 

たくさんの事が分かりました。 

実際に議員さんとお話しできてよかった 

議会の人からたくさんお話を聞けて話しやすくて良かったです 

あまりネットなどには載っていない情報や話がたくさん聞けたのでとても良い時間になり

ました。 

もっと意見すればよかった 

今の主な取り組みについて詳しく知ることができ、良かった。 

よかったと思います。 

議会が具体的にどのような仕事をしているのかを知れて良い機会になった。 

貴重なお話が聞けてよかったです。 

楽しかった 

もう少し話し合いの時間が欲しかった 

とてもためになる話を聞くことが出来た。これからも、こういった話を聞く場を設けてほ

しい。 

西条市でやっていることとかが分かりました 

いい機会でした。 

とてもわかりやすかったです。ただ、議員の数は減らすべきだと思います。 

政府のしようとしていること、検討中の事案などを詳しく知れて嬉しかったです 

西条市活性化のために私たち高校生が率先して行動して行く必要があると改めて思った。

市がしてくださっている内容が深くわかり、とても有意義な時間になった。 

面白い 
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４． ⻄条農業⾼等学校 実施報告書・アンケート結果 
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学校名 西条農業高等学校 

実施日時 １月２３日（火）１４：４０～１５：５０ 

開催場所 体育館 

参加者数 生徒 ５６名、先生 ６人 

参加議員 

（９人） 

班長 髙橋  保 

森川 亜紀、髙橋 淑子、佐々木 充、真鍋 顕伸、藤井 武彦 

佐伯 利彦、藤田 節雄、楠   學 

傍聴議員  

プログラム 

(1) 開会挨拶                     副議長 髙橋  保 議員 

(2) 出席議員紹介 

(3) 議会のしくみ               議会運営委員会 藤井 武彦 議員 

(4) 西条市の主な事業          環境消防委員会委員長 佐伯 利彦 議員 

(5) 意見交換  

テーマ：「どんな西条市になったら住み続けたい？」 

(6) 総評                  西条農業高等学校 能田 秀樹 校長 

(7) 閉会挨拶              議会運営委員会委員長 楠   學 議員 

 

意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ａグループ】『水問題の課題』 

・過剰な水処理で海の栄養分が不足している 

・海水温の上昇 

・塩水化の問題について知りたい 

・水質汚染の現状を知りたい 

・周桑地区の硝酸態窒素濃度の上昇による汚染 

・市民の水に対する知識・認識不足 

・農業用水・工業用水・生活用水等の使用量を知りたい 

・河川の流量の減少 

・水道代タダが当たり前になっていて水が貴重な資源である意識がない 

・大雨時の浸水被害 

・地下水が豊富なことによる液状化の被害拡大が心配 

・地下水位の低下 

 

 『水問題の対策』 

・市民の節水意識の向上 

・ほ場整備、かんがい排水施設の整備 
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・地域のＳＤＧｓに関する発表などで原因や意見を集める機会を作る 

・過肥の減少に取組 

・洗剤やシャンプー等を 1 プッシュにして使用量を少なくする 

・蛇口から流す水の上限をこえるとブザーが鳴って使いすぎを報せる機械を発明す

る 

・油類を排水溝に捨てず、新聞紙等で吸収するようにして生活排水の汚染を減らす 

・食べ残し、飲み残しをやめる 

・動画やチラシ等で問題、課題点を分かりやすく市民に伝える 

・中学生や高校生による啓発動画の作成 

・水について学ぶスタンプラリーの取組を通して水問題を知ってもらう 

・専門家による出前授業の実施 

・地域で水災害への防災・減災対策を話し合う機会を作る 

・山林の整備 

・水に関する講演会や研修会の実施 

 

意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ｂグループ】『ゴミ問題の課題』 

・分別したゴミがどうリサイクルされているか分からない 

・家庭での分別意識がほとんどない 

・農業用被覆肥料のプラスチックカプセルの流出 

・自治会のゴミステーションに自治会未加入世帯のゴミが入り、ゴミが溢れている 

・ポイ捨てが多い 

・西条祭りでのゴミ箱の量が少ない 

・お祭りやイベント開催時のゴミのポイ捨て 

・ゴミのリサイクル意識が薄い 

・県内で一番多いゴミの量を出していることを知らない人が多い 

 

 『ゴミ問題の対策』 

・デポジット制度の導入 

・露店で使う容器を統一して分別しやすくする 

・自治会や学校、会社などでゴミ拾いを一斉にする日を作る 

・ごみ箱の設置 

・お祭りの時にゴミ箱を増やしてポイ捨てを減らす 

・ポイ捨てをした地区は翌年屋台の奉納停止 

・ゴミの分別について知識をつける機会の提供 

・ムダなものを買わない 
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・プラスチック包装をリサイクルできる材質に変える 

・西条市のごみの状況を学ぶ 

・アプリを入れて正しい分別やＬＯＶＥ ＳＡＩＪＯポイントをうまく活用する 

・３Ｒの意識啓発を行う 

・ゴミステーションをもっと充実させる 

 

意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ｃグループ】『水問題の課題』 

・災害情報をいち早く入手する方法がわからない 

・停電でスマホの充電が切れたら情報を入手できなくなる 

・地域のつながりが薄いので災害時に協力できるかが不安 

・津波に対しての意識が低い 

・避難場所をよく知らない 

・避難経路に古い建物があれば倒壊して通路を塞がれている可能性もある 

・避難経路を知らない 

・防災用に備蓄している食料の賞味期限がきれている 

・液状化現象が発生したらどう対処していいのかわからない 

・古い木造家屋が多く、地震で倒壊したら道路を塞がれて避難できない 

 

 『水問題の対策』 

・災害伝言ダイヤルを活用して情報を家族で共有できるようにする 

・手回しの充電器を保持しておく 

・防災アプリをスマホにいれておく 

・堤防が倒壊して土手の役割を果たせなくなるので川には近づかない 

・避難経路や避難場所、連絡方法を家族で定期的に話し合っておく 

・避難所運営に協力できるよう事前に訓練をしておく 

・避難経路を家族で歩いて周囲の状況や環境を確認しておく 

・お風呂の水を溜めておく 

・公共施設の耐震化 

・防災用の食料は定期的に更新しておく 

・避難訓練に参加する 

・火災が発生しないよう避難する時にしっかり対処しておく 

・木造家屋の耐震化に西条市も補助金を出してはどうか 
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意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ｄグループ】『農業の課題』 

・価格を自分で決められない 

・高齢化による人手と後継者不足 

・技術やノウハウの継承問題 

・耕作放棄地の増加 

・地球温暖化によって作物が育てにくくなっている 

・鳥獣被害 

・土地の価値が落ちてきている 

・大規模な農家が優先されて小規模農家がおいていかれている 

・規模拡大による生産効率の向上を目指す農業の割合が少ない 

 

 『農業の対策』 

・個人契約を拡大して収入を増やす努力をする 

・観光と農業をうまくミックスさせる 

・ソーラシェアリングを活用して耕作放棄地を減らす 

・ＧＡＰを取得する 

・映画で農業の良さを啓発 

・農業機械を無償で貸し出す制度を作る 

・農業の良さを知ってもらうために農業体験型ふるさと納税制度を作る 

・動画やＳＮＳで農業の良さを発信する 

・農地を無税かつ無料で提供する 

・デジタル化して農家のイメージを変える 

・農業に興味・関心をもってもらえるよう魅力を伝えられるイベントなどの開催 

 

意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ｅグループ】『生活環境の課題』 

・県外に出た人がＵターンを考えたときに働く場所がない 

・商店街が賑わっていない 

・特産品を置いている場所が少ない 

・交通機関が少ない 

・商業施設が少ない 

・西条市の特産品を使った商品がない 

・特産品が和菓子に偏っている 

・西条市の特産品を加工する工場や会社が少ない 

・祭り以外に関心がない 
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・高齢化して様々な地元の産業で後継者が不足している 

・映えスポットが少ない 

 

 『生活環境の対策』 

・西条市を都市部にもっと売り込む。 

・企業の工場だけでなくＩＴ企業のようなオフィスを誘致する 

・空き店舗の商店街で高校生が運営するお店を作る 

・西条市にある企業や会社を知ってもらう取り組みをする 

・季節ごとの映えスポットを作る 

・動画やＳＮＳで情報を発信する 

・有名なお店とコラボしてアピールする 

・みかんを使ったドレッシングを開発してみる 

・禎瑞ロールの復活 

・あたご柿のお酒をつくる 

・春の七草を使ったピザを開発してみる 

・石鎚黒茶を使って洋菓子を開発する 

・はだか麦でケーキをつくる 

 

 

意見・内容 西条市に住み続けたいと思うために必要なもの 

 【Ｆグループ】『フリートークの課題』 

・市が開催しているイベントが少ない 

・公園の遊具の老朽化で遊具が撤去されて子どもたちが遊べない 

・公園のトイレが汚れて匂いがキツく、使いにくい 

・駅の自転車置き場が狭く、台数も少なくて置くときに困る 

・商店街の空き店舗が多い 

・避難所のバリアフリー化が進んでおらず、車いすの方は避難しにくい 

・電車の時刻が放課後の時間帯からズレている 

・学生の遊ぶ場所がすくない 

・帰宅時に街路灯が少なく、冬は真っ暗な場所もあって怖い 

 

『フリートークの対策』 

・西条市に映画館を誘致する 

・うちぬきを使ったビールをつくる 

・コストコの誘致 

・四国新幹線を実現させ、西条市に駅をつくる 
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・商店街の空き店舗を使ってマルシェやイベントをして活性化させる 

・伊予西条駅と交渉して新居浜駅のように自転車置き場を整備する 

・駅の自動改札化 

・公共施設の耐震化とバリアフリー化に取り組む 

・公園のトイレを定期的に地域住民主体で清掃する活動を呼びかける 

・通学で利用しやすいように電車の時刻の変更をお願いする 
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議会報告会についての感想 
 
１つずつ丁寧に答えてくれたのがよかった 

議員さんとの交流はとても楽しかった。西条市の現状もよく分かり、有意義な時間になっ

た。 

より詳しく西条市について知ることが出来ました 

議会について身近に感じられて、西条の課題を知って対策も考えることが出来ました。 

議会の仕組みや自分たちの意見を発表できてよかったです。 

初めてこのような話し合いをできたので良かったです ··͜  

議会のことについてよく知れたし、西条市の今の課題について話し合えたのですごくいい

経験ができました。 

議員さんも、把握しきれないことがあったり、なかったりと、知らないこともしれたし、

今回の意見交流会があってよかったと思います。 

議員さんとたくさんのお話をできて、良い交流会になりました。 

沢山お話できて良かったです。 

委員会が多数分かれていて慎重にしている大切さがわかりました。 

西条市のことについて、課題や改善点をあまり考えたことがなかったので、今回の議会を

通して西条市をもっとよりよい町にしていきたいと思いました!! 

議員の方との意見交換では、課題について新しい情報を知ることができました。あらかじ

め調べて行ったけれど、ゴミ回収に役立つアプリなどは初めて知りました。 みんなで課

題や対策を考えるときには、近くの人と話し合いながらその場で考えつくこともありまし

た。楽しみながらもきちんと意見交換ができたと思います。もう少し進行がしっかりでき

たらさらに良くなると思います。 

今回の会で議会についてよく知ることができたし、沢山の問題があること。でも、その問

題を解決する方法はいくらでもあることが、一つ一つ書き出していって話し合ったことで

でてきた内容から感じ取れました。議員さんとお話しできる滅多に無い貴重な時間を頂け

て、若人の声に耳を傾けてくれたことや議員さん方とは身近な存在であるんだということ

を自分で体験したからこその実感が湧きました。とても楽しんで活動できたこと、大変貴

重なお時間をありがとうございました。 

議会の仕組みなど自分たちには関係ないことだと思っていたので今回お話を聞けて良かっ

たです。議員さんと西条市ならではの課題、解決策などお話できてとても貴重な経験とな

りました。また西条市のいい所も見つけれて良かったです。 
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自分達が疑問に思ったり、こうなったら便利だと言う意見が伝えられて、それに対しての

意見も聞けてお互いの情報を伝えられたいい機会になりました。 

議員さんと話すことができて良い経験になった。これから西条市がもっと住みやすい地域

になれば良いなと思った。 

話し合いを行ったことで西条市の課題や問題点がたくさん出てきたので良かったと思って

います。自分じゃ思い浮かばなかったことも同じ班の人たちや議員さんのおかげでたくさ

ん考えることができました。この機会を無駄にしないようこれからの生活に活かしていき

たいと思います。 

議員さんは若い世代の話にも関心を持ってくれていると感じた！ 

こういう機会が滅多にないので勉強になりました 

西条市の課題についてよく分かった 

初めて会議をしていい体験になった 

西条市の未来のために少しでも役に立てたのかなと思いました。 

今まで知らなかったことやいろんなことを知りました。 

普段できないような体験ができ、自分も西条市民の一員であること、西条市の未来を明る

くする方法など普段あまり考えないことが改めて考えられるいい機会でした。 

市議会議員の方と初めてお話しして西条市についてたくさんお話ができたので嬉しかった

です 

自分と異なる意見を交換できてとても有意義な話し合いができた。 

不安に思っていたことが、議員の人によると心配ない言われたことがおどろきました。西

条市の現状を知る機会が出来てよかったです。他の人の意見にも共感することができまし

た。 

自分が普段から疑問に思っていたことや改善したい事について話し合えたのでとてもいい

議会報告会になったと思いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



28 
 

５． 東予⾼等学校 実施報告書・アンケート結果 
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学校名 東予高等学校 

実施日時 １月２９日（月）１３：５０～１５:４０ 

開催場所 視聴覚室（本館４階） 

参加者数 １年生 ５７人・先生 １人 

参加議員 

（１０人） 

班長 森川 亜紀 

越智由美子、塩﨑 雄大、髙橋  保、城戸  力、川又由美恵 

坪井  剛、伊藤 新平、御荘 秀樹、行元  博 

傍聴議員 藤井 武彦 

プログラム 

(1) 開会挨拶                      議長 坪井  剛 議員 

(2) 出席議員紹介 

(3) 議会のしくみ               議会運営委員会 御荘 秀樹 議員 

(4) 西条市の主な事業          産業建設委員会委員長 川又由美恵 議員 

(5) 意見交換 

班ごとに分かれて意見交換 

テーマ：西条市に住み続けたいと思うか？またその理由は？  

【思う】 

・家族が毎日楽しく暮らせるように、盛り上げていきたい 

・住み慣れている場所だから。家族と過ごしたいから 

・特に困っていないため 

・水が綺麗で自然が近いため 

・西条祭りへの参加や、地元での活動をしたいから 

 

【まだわからない】 

・出来れば西条市に住みたいが、就職先があるのかどうか 

・自然が豊かで水が綺麗等良いところはあるが、商業施設などが都会に比べて少ない

ため不便に感じる 

・西条市は住みやすいし、地域に貢献したいと感じている。できれば西条市で働きた

い 

・他の場所にも住んでみたいと思っているため 

・遊ぶところが無いと感じている 

 

【思わない】 

・祭りには帰ってきたいと感じるが、その時期以外は特に感じない 

・都会に出て勉強したい内容があるから 
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テーマ：高校卒業後、西条市に住んでいると仮定して、どのようなライフプランを希

望・想定しますか？ 

・就職を希望している。地域の役に立ちたいと考えている 

・就職をして、一人暮らしや趣味を楽しみたい 

・就職をして、結婚後は西条市で子育てをしたい 

・就職をして、親孝行をしたい 

・建設系の仕事に就職したい 

・就職をして家を建てたい 

・趣味を楽しみたいが、もっと遊び場が欲しい 

・県外に進学をして、将来は父の仕事を引き継ぎたい 

 

テーマ：上記を希望するうえで、西条市にはどんな課題があり、今後どんな西条市に

なれば良いと考えますか？ 

・空き家の問題、人口の流出をどのように食い止めるか 

・若者に人気のあるレジャー施設・商業施設（ショッピングモール）の誘致 

・高校生の病院代無償化 

・マンションなどの住宅の確保 

・映画館を作ってほしい 

・女性に喜ばれるまちづくり、女性の働きたい仕事を増やす 

・うちぬき水関係のイベント 

・少子高齢化の問題→西条市の魅力を発信していく 

・交通の便が悪い→良くすると住みやすくなる 

・安全な道つくり→危険な横断個所に信号をつける・雑草、道の舗装をしてほしい 

・川や海をきれいにする 

・就職先の選択肢を増やしてほしい 

・新幹線を開通してほしい 

・観光地の増加 

・大学の開校 

・大型地震に備える 
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42 人 
3 人 
1 人 

3 人 
8 人 
30 人 
1 人 
4 人 

15 人 
23 人 
4 人 
2 人 
2 人 
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20 人 
21 人 
2 人 
0 人 
3 人 

26 人 
17 人 
0 人 
0 人 
3 人 

24 人 
17 人 
2 人 
0 人 
3 人 
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議会報告会についての感想 
 

普通でした 

つかれた 

たのしかったです 

特にない 

西条市の事が沢山わかったので良かったです。 

面白かった 

いろんな班の意見が、あったので、分かったです 

未来の西条市に向けていい会だった 

すごく良かったです 

議員の人と自分が思っていることを言えたので良かったと思います。そしていい経験にな

ったと思います。 

あまり聞けない議員の意見を聞けて良かった 

まだ議員について分からなかったです 

とても素晴らしい授業だった 

楽しかった 

良かったと思います。 

議会の人の話が分かりやすかったです。 

信用できます。西条市をお願いします 

とても為になったしこれで西条市も良くなれば良いと思います 

議会のことについて詳しく教えてくれたのでとてもわかりやすかったです。自分で調べる

ことは大事だと勉強になりました。 

議会の仕組みがよくわかりました 

なかなか知れないような意見も貰ったので非常にありがたいと思っています 

とてもわかりやすくためになる情報を知ることができ地域のことについて深く理解するこ

とができた 

西条市のことが少し知れた 

いい時間になった 

分かりやすかった 
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実際に議員の人の意見を聞けて、現在の西条市の問題などを知りどのように対応していく

かを深く考えれる時間になり、さらに自分たちの意見や、考えを実際に議員の方などに意

見を交換共有でき良かったです。これからも寄り良い西条市になるように沢山意見を交流

出来ればいいと思います。 

みんなのいろんな意見を聞けてとてもいい機会になったと思います。とても楽しかったで

す 

このような機会はほとんどないのでいい報告会になりました。 

西条市のことが分かった、西条市がなくならないようにしたいと思った 

議員と話せる機会は滅多にないので良かったです 

このような機会があんまりなく、議会の大変さがとても分かりました。 

知りたかった信号機の設置についてしっかり知ることが出来たのでとても有難い報告会と

なりました。 

西条市がどうゆう取り込みしているかよくわかりました 

西条市の課題がよく分かった それに愛媛には色々な課題がある事が分かった。そして議

員の仕事内容が分かったそれになかなか喋ることのない議員さんと話すことができてとて

も貴重な体験ができて良かったです 

あまり聞けない議員の意見が聞けて、西条市に足りないもの、これから必要になってくる

ものが知れてよかった。そして、この機会で西条市 についてよく知れてよかった。 

議会報告会についての感想では、僕は発表の役割をしましたが、他の班が発表を聞いて、

たくさんの意見が出たので、良かったです。 

西条市の今後の課題やどうやったら活気溢れる西条市になるのかを話し合うことが出来ま

した。 

いい経験にできた 

西条市の身近な問題について知ることができました。このような場をまた設けてほしいで

す。 

自分の意見をしっかり言えた 
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６． 丹原⾼等学校 実施報告書・アンケート結果 
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学校名 丹原高等学校 

実施日時 １月２３日（火）１３：５０～１５：４０ 

開催場所 体育館 

参加者数 １．２年生 ２３１人・先生 １５人 

参加議員 

（１２人） 

班長 川又由美恵 

越智由美子、市川みどり、今井 廣一、塩﨑 雄大、城戸  力 

西坂  壽、坪井  剛、御荘 秀樹、越智 俊幸、行元  博 

一色 輝雄 

傍聴議員  

プログラム 

(1) 開会挨拶                      議長 坪井  剛 議員 

(2) 出席議員紹介 

(3) 議会のしくみ               議会運営委員会 御荘 秀樹 議員 

(4) 西条市の主な事業          産業建設委員会委員長 川又由美恵 議員 

(5) 意見交換 

小テーマと大テーマについて、班ごとに分かれて意見交換  

１班 ９人・２班１１人 

小テーマ：西条市の人口減少について 

・人口減少のかたむきをゆるやかにする必要がある 

・若い世代の地元離れで働き手がいない 

 

３班 ９人・４班１１人 

小テーマ：西条市の防災意識の向上について 

・地域全体での避難訓練が必要 

・ハザードマップの確認をする 

 

５班１１人・６班１１人 

小テーマ：西条市の環境について 

・水がキレイ、自然が豊か 

・ゴミが多い。ポイ捨て、分別がゆるい 

 

７班 ９人・８班 ９人 

小テーマ：西条市の交通について 

・道幅、歩道が狭い 

・死角になっているところが多い 
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９班１１人・１０班９人 

小テーマ：西条市の介護、医療整備について 

・病院の数が少ない。病院まで遠い 

・介護施設、老人ホームが少ない 

 

１１班１０人・１２班１１人 

小テーマ：西条市の空き家、空き地の有効活用について 

・使える空き家は使う 

・だれでも利用できる公園、休憩所にする 

 

１３班 ８人・１４班 ８人 

小テーマ：西条市の産業、労働について 

・働く場所がすくない、担い手不足 

・産業の魅力をＰＲする必要がある 

 

１５班１０人・１６班 ９人 

小テーマ：西条市の大型商業施設、公園について 

・大型商業施設が少ない 

・高校生でも遊べる公園が少ない 

 

１７班 ９人・１８班 ９人 

小テーマ：西条市観光地、名産品について 

・西条市のいい所を他県に伝え、移住者を増やす 

・カキなどをつくる人を増やしていく 

 

１９班１１人・２０班１２人 

小テーマ：西条市の部活動について 

・人数が少ない学校だと部活の数も少ない 

・ｅスポーツがしたい 

 

２１班 ９人・２２班 ９人 

小テーマ：西条市の大学、高等学校教育機関について 

・学校の小規模化が進んでいる 

・大学がない 
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２３班 ８人・２４班 ８人 

小テーマ：西条市の人権について 

・男女共同参画社会の実現を目指したい 

・ＬＧＢＴの理解がまだ深まっていない 

 

 

大テーマ：「どんな西条市になったら住み続けたい？」 

・子育てしやすい西条 

・職を見つけやすい西条市 

・若い世代が楽しめる。 

・伝統文化の継承 

・交通機関が発達してほしい 

・自分が障がい者やお年寄りになってもすごしやすい西条市 
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93 人 
122 人 
1 人 

14 人 
48 人 
143 人 
7 人 
4 人 

63 人 
119 人 
30 人 
3 人 
1 人 
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66 人 
117 人 
26 人 
5 人 
2 人 

126 人 
63 人 
24 人 
3 人 
0 人 

106 人 
78 人 
28 人 
2 人 
2 人 
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議会報告会についての感想 
 

議会についての理解がより深まりました。 

よかった 

直接議員の方と話せていい体験になりました。 

とても貴重な機会を頂きました 

楽しかったです。 

知らないことがたくさん知れてよかったです。 

議員さんの話を聞きながら、意見を交換することができました。 

議員の皆さんと話す機会はめったにないので、自分にとっていい経験になった。 

議員さんと話せて楽しかったです。 

議員の人と話し合う機会は滅多にないのでいい経験ができました。 

わかりやすかった 

議員さんと話すことなんてないと思うので貴重な体験ができたなと思います。 

楽しく学習できてよかったです 

議員の方とお話しする機会ができてよかったです。 

言ってみることが大事なことが知れた 

議会の仕事がよくわかりました。 

議員さんがやさしくお話してくださったので、楽しく話し合えました。ありがとうござい

ました。 

議員さんと直接お話しすることは滅多にないので、とても貴重な経験になりました。 

議員さんと話して意外と話しやすいと思いました 

市議会議員についてよくわかりました 

生徒たちだけの視点からは出てこない考え方や意見を聞くことができたので、良い経験に

なりました。 

貴重な時間を過ごすことができて本当によかったです。普段お話しする機会のない議員み

なさんの意見をさまざまな角度から聞くことができ、自分の視野や考え方が大きく成長し

た良い議会報告会になったと思います。楽しかったです。 

普段は聴けないような話が聴けたことが良かったと思います。 

普段触れない西条市の課題に触れることが出来て西条市のために出来ることを考えていき
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たいと思いました。また、県外に進学しても帰ってきたいと思いました。 

仕組みはおおむね理解できたが、実際の議会のイメージは浮かばなかった。 

議会の仕組みがよくわかった。 

議員の方と交流することができてよかった。 

議員さんと意見交換をすることもでき、議会の仕組みや西条市の主な事業についても詳し

く知ることができ、とても勉強になりました。 

議員さんとお話ししたらなかった部分があったので、もう少しお話しする時間があると嬉

しいなと思いました。 

実際にお偉いさんなのだとは思いますが、舞台にセッティングされた机に座られていると

きに、議員さんのような方なら背もたれにふんぞりかえっていてもいいのか。と思ってし

まいました。しかし、私が入っていたグループの議員さんは、きれいに椅子に座られてい

て、見習おうと思いました。 

やはり、お年寄りの割合が高いと感じました。おちゆみこさんは、以前私が自転車で歩道

を走行していた時にお会いして、今回で２度に目にすることができて嬉しかったです。こ

れからの西条市づくりに私も参加できるよう、今できることを知り、また学んでいく努力

をします。貴重な機会をありがとうございました。 

貴重な体験でした。今後の生活に活かしていきたい。 

普段話さない議員さんと楽しく会話が出来てとてもいい経験になりました。 

知らなかったこともあったので知れてよかった 

議員さんと初めて話してみて、最初は怖い感じかと思っていたけどそんなことはなくとて

も話しやすかったです。様々な意見が出て、それをどう解決していくか具体的に考えてい

くことは難しかったです。 

議員さんと初めて話してもっと堅い人が多いのかと思っていたけどとても話しやすくてよ

かったです。 

議員と話すことができて満足しました。 

議員の人と話ができて楽しかったです。 

部活動についてもっと知りたかったです。 

普段関わることがないので貴重な経験ができた。 

議員さんたちと直接喋れたことがなかったので直接いろんな話を聞けてよかったです。 

自分たちには知らないことがたくさん知れて良かったです。 

議員さんと話すことができて楽しかったです。いろんな話ができてよかったし、いい経験

になりました。いろいろな現状を知ることができて良かったです。 
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議員の人と初めて喋れたのはよかったけどあまり話の内容がわからなかった 

議員の方や班のみんなと意見を共有することで自分では気付けなかったことを知ることが

できてよかった。これからも西条市だけでなく他地域の環境問題について学んでいきたい

と思った。 

議員さんと会話の機会が得られてよかったです。 

また、話すことによって議員さんの印象も変わり、よかったです。 

議員の方と直接コミュニケーションをとれたり、班の中で意見を交換しあったりと普段で

きない貴重な活動をすることができました。 

深く学ぶことができました。 

堅苦しい話が多かったのでしんどかった 

実際に議会委員さんと話してみて、自分たちが提案した意見を尊重しながらアドバイスな

どをくれたのでとても話しやすかったです。 

市議会委員の方とお話できてよかったです。 

議員の人の視点から物事について考える機会があって自分も新しい観点から物事を考えれ

るようになった。 

色々な地域の部活動が、違うことが、分かった。 

議員さんとの意見交換はとても満足いきましたが、その分班内での意見交換はあまりでき

なかった。 

よかったと思う。 

初めてで難しかった 

堅苦しい話が多く頭の悪い僕たちには少し難しかった 

議員の人と話し合いができてよかった 

議員さんとお話ができていい機会になった。 

貴重な体験ができた 

議員さんと話せたので良かったです 

議会の人と会話ができてよかったです 

議員さんと話した事がなかったので、 

話せて良かった。 

初めて議員さんとお話をするという自分にとって良い経験ができたと思います。また議会

の仕組みなどを理解することが出来ました。 

普通 
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新鮮でとてもいい経験になった 

色々な意見を交換しました 

お忙しい中ありがとうございました。 

めったにない機会だったので経験できて嬉しかったです。 

別に濃密な内容ではなくていいけど、議会内容が薄い 

いい経験になった 

議員さんと交流することはなかなかないので、とてもいい経験になりました。 

話しやすい議員さんで良かった 

西条の課題がたくさんあることが分かった。 

色々な考えが聞けて良かったと思う 

たのしいです。 

議長さんと話すことができてよかったです。 

議員についていろいろ知れてよかった 

初めの報告が長かった 

他学年や市議会議員の方と沢山話せていい機会になりました。 

たのしかったです。 

自分から積極的に行動したいです 

西条市議会についてよく分かりました。 

班員と意見交換ができた。話しやすい雰囲気づくりができていた。 

議員さんと話す機会などめったにないのでよかった。 

議員さんがとてもやさしく楽しく活動できました 

西条市についてもっとしれたので良かったです 

グループで全員が意見を出し合えた 

議員さんの意見を知ることができてよかった。 

議員さんと初めてお話しすることができてとても良い経験になりました。 

気軽に西条市の議員さんと話せる経験ができて良かったです。 

市議会議員の方々がどんなお仕事をしているかよくわかっていなかったので、知ることが

できて良かったです。 

議員の人と話せていい経験だった。 

質問したことに具体的に教えてくれるからよかった 
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議員さんが話しやすく面白かった。 

分かりやすかった 

堅苦しい空気じゃなかったので、とても話しやすかったです。 

貴重な体験ができてよかったです。 

初めて、議員の人と意見交換することができ勉強になりました 

西条市の市議会議員さんと様々なことを話せてよかったです 

議会の方と話をする機会はなかなかないことだったので話をすることができわからないこ

とも知ることができたので良かったと思いました 

議会議員の知る西条市の問題を知ることができて良かったと思っています。 

普段議員さんと話すことがないので、この機会に話を聞くことができてよかったと思いま

す。 

議員の方と直接お話できていい経験になりました 

自分の意見を積極的に言えいい場になった 

あまり市議会議員の方とお話する機会がないのでお話ができて良かったです。 

議員さんと西条市について直接話すことができ貴重な体験をすることができてよかったな

と思いました。 

経験したことのないことができてうれしかった 

参加できなかった 

議員さんと話す機会はあまりないので、貴重な機会になりました。 

議員さんと話せる機会は普通だとなかなかないので有意義な時間だったなと思いました。

題材もＴＴと近かったため考えやすくて良かったです。 

議員さんの意見が聞ける貴重な機会をありがとうございました。 

貴重な経験ができました 

自分が知らなかったことも知れてよっかた。 

いろんな意見が聞けて楽しかった 

西条市の未来にはまだまだ希望が持てるということがわかりました。 

普段は経験できない議員さんとの会話を通して西条市についてより理解することができま

した。ありがとうございました。 

議員さんと話すという貴重な体験ができてよかった。 

議員の人と話す機会がなかったのでとても楽しく話し合いなどができました。思っていた

議員さんのイメージとは違っていました。 
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議員とあまり話す機会がなかったのでいろいろなことを話せてよかったと思いました。 

初めて長い時間市議会議員の方とお話できて、いい経験となりました。 

私たちには思いつかなかった意見などを教えてもっらって知らないことなどをたくさん知

れて貴重な体験となりました。 

議員さんと話す機会はなかなかなくて西条市がどんな取り組みをしているかなど知らなか

ったことをまなぶことができた。 

いつもお話を聞けない人なのでいけんをきけてとてもよかった 

みんなが西条に帰ってきたくなるようにどうすればいいかを議員さん含めグループのみん

なと話し合えたのですごくよかったです。 

西条市の人口減少は他の市に比べて緩やかであることを知ることができました 

議員さんから詳しい話がたくさん聞けたのでとても良かったし勉強になりました。 

初めて議員の人と話してみて、知れたことも多かったし、勉強になることもたくさんあっ

た。 

議員とディスカッションする機会は初めてだったのでいいなと思った。 

西条市には、移住者が少ないと思っていましたが最近、増加していることが分かりまし

た。 

議員の人は、どういう仕事をしているか分からなかったけど詳しく知れてよかったです。 

部活のことについていいことも、悪いことも話し合えたのでよかったです。 

議員さんとお話しする機会は今まであまり無かったので、とてもいい経験になった。 

西条市議会の人たちとたくさん話せてよかったです。 

西条市議会議員のかたと初めて会話をさせてもらえたので非常に良い経験になりました。 

説明がわかりにくいところがあった 

議会報告会では環境について学びました。議員の人と話して、班のみんなと意見交換をす

ることができてとても良かったです。 

議員さんと話す機会が滅多にないので良い機会になった。 

議員の人と話す機会がないのでいい経験になりました。 

議員さんとたくさん話すことができてよかったです。これからも西条市をよりよくするた

めに考えていきたいです。 

議員さんはもっと堅苦しい人かと思っていたけど私たちに話しやすいようにお話してくだ

さりイメージが 180 度変わりました。貴重な体験でした。 

議員さんと話して意見交換することができ、大変貴重な体験ができました。 
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わからないことや、詳しいことを教えてくださりさらに理解を深めることが出来た。 

議員さんたちと直接お話出来て西条市をもっとこうしてほしいということをしっかり聞い

てもらいました。とても勉強になりました。 

初めて議員さんと話して、自分には思いつかない意見を出してくださってすごくいい機会

になりました。 

わかりやすく、わからないことがあっても聞きやすかった。 

いつもは話すことのできない人と話せてすごく貴重な体験になりました。私たちがグルー

プで話したことを細かく教えてくださりわかりやすかった。 

議会の人がとてもいい人でしゃべりやすかったし、最初に笑わせてくれたので班の空気も

よかったです。 

西条市のことを実際に話し合っている市議会委員さんと話せる機会が持ててよかった 

いろんな人の意見や議員さんの意見を聞けて良かった 

話し合いができました。 

西条市の現状を知ることができてよかった。 

議員の方と話す貴重な経験だった。 

議員さんが西条市に住み続けたいと思う理由がお祭り、水や近所付き合いといっていて私

も西条祭りが大好きなのでできれば西条に住み続けて、離れることになっても毎年帰って

きたいです。 

議会の仕組みなどを知ることができ、議員さんとも意見交換ができる貴重な時間でいい経

験になりました。 

市議会議員の人と対話することで現在の西条市のことも、これからどんな取り組みが必要

になるのかということも知ることができ、とてもいい時間になったと思います。 

知らないことが少し知ることができました。 

西条市の現状の問題についてよくわかった 

私の班は川又さんが担当でした。笑顔が素敵な人でした。 

議会の方と話す前、すごく硬苦しい雰囲気になるのだろうなと思っていましたがそんなわ

けもなく、実際話しているととてもフレンドリーな方で楽しかったです。すごくにこにこ

して話していましたが、内容はとても凝っていて、やはり議会の方はすごいなと思いまし

た。議会の方のおかげですごく大切なことに気づかされました。私もグループワークの

際、周りを話しやすい環境に変える努力をしようと思いました。 

議員さんの意見はとても筋がとっていてわかりやすくしっかりとした意見ですごいなと思

いました。市のことについてよく考えているのがすごく伝わりました。 
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議員さんと初めて話してみて、前から堅苦しくて、仕事関係のことしか話さないのかなと

思っていたけれど、実際話してみると、すごく自分の話とか家族の話、自分がこれまで何

をしていたのかなどを話してくださり、印象が変わりました。話し合いの時にも、西条市

のことを分かりやすく話してくださったので、西条市に住んでいて良かったなと思いまし

た。 

たくさんの人と、意見交換ができてよかったです。 

実際の議員さんと話せるというめったにない機会で、とても有意義な時間でした。 

自分の知らない西条市の部分や今回の自分のテーマについて詳しく、知らないことをしれ

て良かったです。 

議員さんと関わる機会は今後ないと思うので貴重な意見が聞けて良かったです。これから

この意見交換での意見などを参考にしていこうと思います 

初めて議員の方とお話ができてよい機会になりました。 

議会報告では、３班に属しました。 

３班では、防災について２，３年生と少し話しました。 

防災について・・・分かりきっていただけだったようです。 

市議会の人と話して世界は広いんだと心から感じました。 

これから先の人生では、どんな苦難が待ち受けているかはわからないけど、大切にできる

ことはこれからも大切にできればいいなと思います。 

議員さんと意見交換ができてよかったです 

とてもいい機会でした。 

市議会さんとは普段地域の課題の話はしないのでとてもいい機会でした。また、議員さん

と話せる機会があったら話してみたいです。 

難しいと感じることもありましたが、たのしかったです。 

議会の方と話せてよかったです。 

あまりかかわりのない議会のことについてだったので深く知れて面白った。 

よかった 

楽しい時間になりました。 

今回の議会報告会で僕は初めて議員の方と話しました。 

議員さんはとても丁寧に環境問題の質問などに答えて下さり体験ができました。 

初めて議員さんとお話ができいい体験ができました。ありがとうございます。 

とくになし  

議会について少し興味を持てた。議会の人と話していてすごく楽しかった。 
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考えるきっかけができてよかった 

起こっている問題をだすのは簡単だけどその問題の解決策をだすのとてつもなく難しいな

と思いました 

議員さんから西条市での改善点を多く知ることができたのでこの知識を活かして明るい市

にしていきたいです。 

楽しかったです。 

議員さんの意見が聞けて良かった 

議員さんと話ができる貴重な機会でした。 

普段話さない人とか、議員の人と話せてよかったと思います。貴重な体験になりました。

西条市の医療・介護について話し合いました。自分が思いつかなかった意見をたくさん聞

け、自分の考えの幅がまた広がったような気がします。しかし自分の意見を進んで発表で

きなかったので、そこは少し悔いがあります。もし次もこのような機会があれば、進んで

発表したいです。 

知らないことがたくさんあったけど、議員の人たちが教えてくれました。 

話し合えて楽しかった 

こういった報告も大切だなと思ました。 

いろいろ知れて良かったです 

議員さんが分かりやすく丁寧に教えてくださったので、凄く理解しやすかったです。 

議会のしくみ、西条市の課題と解決方法についてよく知ることができました。 

議会の人のほんねとかがわかったのでいいとおもいました 

今回の報告で一番良かったことは、市議会議員の人と直接話せたことです。良い話が聞け

ました。 

西条の議員さん方は、自分が思うより地域のことを思い、活動しているのがとても強く感

じました。 

議会の方とお話したことはなかったのでいい経験になったと思う 

初めて議員さんと話して政治のことについてよく知れたので良かったです。 

未来の西条市がよくなったらいいなと思いました 

愛媛県西条市を代表して私たちの暮らしを豊かにしてくれる議会の人達と交流することが

できてとてもいい経験ができたと思います。持続可能な西条市を目指して私たち学生も協

力していきたいです。 

色々な人の意見が聞けて良かった。かった。 

議会について理解できた 
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普段知ることのできない市議会の仕組みについて知ることができたのでよかったです。 

西条市の課題についてよくわかったので、解決できるように頑張りたい。 

仕組みについてよく分かりました 

議員さんと西条市のことについて語れて良かったです。 

とても勉強になりました。 

とても色んな案が出ていい勉強になりました。 

よく話し合いができました 

次からは自分から議論に参加できるように勇気をもって 

発言したいと思いました 

とても人当たりのいい方たち で、相談もしやすく、とても有意義で、楽しい時間でし

た。 

議会のしくみをしった 

議員の方がとても話しやすく、質問にも丁寧に答えて下さりました。すごく良い議員さん

でした 

議員の方と近くで意見交換でき有意義な時間を過ごせました。 

すごく貴重な体験ができてよかったです 
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７． 小松⾼等学校 実施報告書・アンケート結果 
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学校名 小松高等学校 

実施日時 １月２２日（月）１４：４５～１５：３５ 

開催場所 ２年生各教室 

参加者数 ２年生 １１５人・先生 ５人 

参加議員 

（８人） 

班長 藤井 武彦 

越智由美子、市川みどり、真鍋 顕伸、井上 浩二、川又由美恵 

髙橋 章哲、武田  功 

傍聴議員 髙橋  保、坪井  剛 

プログラム 

(1) 開会挨拶                                    議長 坪井  剛 議員 

(2) 出席議員紹介 

(3) 議会のしくみ               議会運営委員会 髙橋 章哲 議員 

(4) 西条市の主な事業          福祉文教委員会委員長 井上 浩二 議員 

(5) 意見交換 

テーマ：どんな西条市になったら住み続けたい？ 

初めての高校生対象での議会報告会でしたが、「議会について良くわかった」「みん

なの意見をしっかり聞いてくださった」「みんなで意見交換ができ良かった」などの

意見があり、アンケート結果では満足、やや満足との回答が 83.5%と評価は高かった。 

主な意見としては、 

・大型商業施設（イオン・コストコ等）の誘致をしてほしい 

・娯楽施設（映画館・遊園地・ライブ会場等）の誘致をしてほしい 

・新幹線の誘致をしてほしい 

・ＪＲの増便と駅の自動改札化を要望してほしい 

・祭りの日を休校にしてほしい 

・小松高校～伊予小松駅までの間の街灯が少なく、下校時間が遅くなると暗くて危な

い 

・通学路の歩道整備が不十分なため、危険を感じることがある 

・通学路の道端に雑草が生えている箇所がある 

・通学路で家の少ない場所があるが、街灯がなく暗くて危ない 

・商店街の活性化に取組んでほしい 

・大学、専門学校等の誘致をしてはどうか？ 

冒頭に「議会のしくみ」、「西条市の主な事業の説明」のところで、回線が切れてし

まい、キー教室以外の生徒は一部視聴できないアクシデントが発生してしまった。そ

の後の意見交換では、持ち時間は少なかったのですが生徒全員の意見を聞くことがで

き、お互い理解が深まったと感じた。 

 若者世代に西条市の魅力、課題を考える機会として、有意義な時間だったと思う。 
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3 人 
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議会報告会についての感想 
 

ありがとうございました。 

よかったです 

とてもよかった 

電車の本数が少ない。 

映画館を作ってください 本当にお願いします。 

西条について知れてよかったです」 

結構面白い人たちだなと思った。 

西条市についてよくわかりました。 

しかっり意見が言えました。 

西条の取り組みがわかってよかったです。 

西条の取り組みが少しわかった。 

西条祭りの日をどこの学校も休みにしてほしい。 

遊び場が欲しいです。 

新居浜には負けんで～ 

丁寧に説明してくれてとても分かりやすかったです 

小松高校から小松駅に行く道がとても暗いので街灯を増やしてほしいです。 

とても満足しました 

議員だけでなく、市民も協力していくことが大切だと思いました。 

とても良かったです 

祭り休みにしてほしいです 

いろいろなことをたくさんきけてよかった！ 実際やってみることで、西条市にはたくさ

んの改善点があるのだなと思った！ 

議員さんがひとりひとりの意見を真剣に聞いてくださって、とても良い議会報告会になっ

たと思います。大好きな西条市が素敵な街であるために、自分にできることはないか考え

てみようと思いました。 

要望に対して分かりやすく答えてくださったのでよかったです。ずっと西条にいたいと思

いました。 

生徒が出した意見について、一つ一つ丁寧に答えて下さって意見を出しやすかったです。 
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とてもいい時間になりました。 

充実した意見交換ができたとおもいます 

この街に欲しいものが言えて良かった 

たくさんの意見が出て良かったと思う。 

西条市についてよく分かりました。 

西条の取り組みについて知ることができて良かったです。 

意見を外部の方が来て共有する機会が少ないのでいい経験になりました。 

色んな人の意見を聞くと様々なことが聞けたりして面白かった 

いけんを叶えてくれると信じています。ありがとうございました☆ 

意見交換出来て、みんながどんな西条市にしたいかが分かった 

良かった 

高橋さんとの意見交換はすごく貴重で、いい議会報告会でした。 

議会についてよく分かりました。 

リモートの調子が悪く、聞けなかった部分もありましたが西条市について話し合うことが

できとてもいい時間になりました 

自分たちが知ってもいないようなことをしていて 西条市が住みやすい街になってもっと

発展してほしいです。 

こういう本格的な報告会は初めてだったので、愛媛県が今取り組んでいることがよくわか

りいい機会になりました。 

みんなで意見交換ができてよかったです。 

西条市がいい街になるように会議で話ができてよかった。 

住みやすい地域になるとよいなと思いました。 

より良い西条市になってほしいです。 

いい時間を過ごせました。 

普段議員さんと関わる機会がないので、自分たちの正直な意見を伝えることができて良か

ったです。一人一人の意見を言えただけでなく、それを聞いた議員さんの意見も聞けたの

でとても貴重な体験ができました。 

自分の意見を議員さんに話せて、それを今後に生かせてくれるのはとてもうれしいことだ

ったなと終わって思いました。 

少し難しかったです。でも授業を通して学べました。 

みんなの意見をしっかり聞いてくださっていました。 
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少し難しかったけど授業を通して学べました。 

意見を言えてよかったです。 

実現は難しいだろうなと思う案もしっかり聞いていただいてみんなの案を聞いた後に、例

えば電車の本数が少ない問題で、現状では 1日に乗る人が 4.000 人ほどと少ないから簡単

には増やせないと理由を教えてくれました。 

皆の意見をくみ取って今できる現状や行っている対策について知ることができいい時間で

した。 

楽しかった 

緊張した 

貴重な経験ができてよかったです。 

少しでも意見が反映されると嬉しい 

西条市についていろいろと知ることが出来たので良かったです 

いい時間になったと思います。 

普段かかわりのない議員さんとお話しできていい機会でした。 

僕たちの班の議長さんは良く話してくれたかよっかたです。 

西条が活発になればいいなと思いました。 

西条市についてわかりました 

楽しいところを作ってほしい。 

丹原も水を無料にしてほしい。 

コストコをつくってほしいとおもいました。あと、ライブ会場をつくってほしいと思いま

した。ありがとうございました。 

西条市についてよく知れた。電車が１時間に一本しかないので増やしてほしい。 

議員の人と直接話せていい経験になりました。 西条市民としてもっと西条について知っ

ていきたいです。 

初めての報告会でいい経験になりました。たくさんの要望や意見があると思うので、すこ

しずつ西条市を良くしていってほしいです。 

西条はいい街だなと思いました 

しっかり話し合えたのでよかった。 

西条市に尽くしてくださっているんだなと分かった。 

祭り中は学校を休みにしてほしい 

議員の人がすべての意見に答えてくれてよかった 
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祭りの日を休みにしてほしい 

しっかりと話し合いができた。 

西条市のことについて、より詳しく知ることができた。また、西条市はお金が不足してい

ると思った。 

とても良い話し合いができて良かった。 

一時間という短い時間ではあまり聞きたいことや言いたいことがいえませんでした。 

ショッピングセンターとかを建てたくても人が来る見込みがないと難しいことが分かった 

自分たちのちょっとした意見にも細かく丁寧に答えてくれて、西条市についての理解が深

まったと思います 

もっとたくさんの議員さんの意見などを聞いてみたかった。 

西条市がもっと良くなるには、私たちが頑張る必要があるのだなと思いました。 

取り組みが知れてとても有意義な時間になりました。 

議会の人とお話をして西条市だけで取り組める問題とそうでないものがわかった。 

県外から来た身としては西条市だけじゃないですが、とにかく電車をどうにかすべきだと

思います。 

西条市の取り組みについてよく理解することができました。 西条市がこれから発展して

いくのを楽しみにしたいです。 

もっと時間があったらよかったなとおもいました。 

あなたたちとはもっと話してたいと思う。西条市の未来のために 

議員さんと話してみて言いたいことが言えた。貴重な時間で意味があった 

自分はデパートメントストアなどを建設していただきたいなどと要望をさせていただきま

したが、経営者からの面からみてのことを考えていなかったと思いました。 

何かをするにあたって金銭的な面が結構大事なんだなと思いました。 

西条市の事業についての話は聞けたが、最初の報告の議会の仕組みの説明の時に回線が切

れて聞けなかった。少し議員と話す時間が短い。 ・迂回路や横断歩道のないところなど

を設置する ・視界・見通しの悪い場所の整備 ・移住者支援と今住んでいる人への市の資

金の分配の均等性などなど 

 


